

Plan Trifinio y PROESA firman convenio de cooperación interinstitucional



Boletín Plan Trifinio
Medio de Comunicación
oficial.

PLAN TRIFINIO El Salvador

Dr. Félix Ulloa
Vicepresidente República
de El Salvador

Lic. Jorge Urbina
Director Ejecutivo
Nacional de El Salvador
jorgeurbina2003@yahoo.es

Dr. Sergio Bran
Director de Formulación de Proyectos
sbran@plantrifinio.int

Ing. Omar Alas
Coordinador Territorial
de El Salvador
oalas@plantrifinio.int

DISEÑO Y DIAGRAMACIÓN

Lic. Juan José Figueroa
Unidad de Comunicaciones
Plan Trifinio El Salvador
plantrifinio.sv@gmail.com

INFORMACIÓN Y FOTOGRAFÍA
Unidad Técnica
Unidad de Comunicaciones

Contenido

Plan Trifinio y PROESA firman convenio de cooperación interinstitucional.	4
Conferencia sobre el futuro de Centro América	6
Distribución de nanogro y fertilizante mineralizado para parcelas demostrativas.	10
Gira de intercambio de experiencia en Diplomado de producción de cultivos en Casa Malla.	11

Dirección Ejecutiva Nacional de El Salvador

3a. Calle Poniente #5235, Colonia Lomas Verdes, San Salvador, El Salvador, C.A.
Tel: (503) 2263-9870 / 2263-9873 / 22-63-9877

Oficina Territorial de San Ignacio

Kilómetro 91, Carretera Troncal del Norte, lotificación Katmandu, caserío Las Tunas, cantón El Carmen, San Ignacio, C halatenango, El Salvador, C.A.
Tel: (503) 2305-2943

Oficina Territorial de Metapán

Calle de San Jerónimo, contiguo a Col. CESSA, junto a oficinas CENTA, Metapán, Santa Ana, El Salvador, C.A.
Tel: (503) 2442-0475

Secretaría Ejecutiva Trinacional del Plan Trifinio

3a. Calle Poniente #5235, Colonia Lomas Verdes, San Salvador, El Salvador, C.A.
Tel: (503) 2264-3619 / 2264-3620

Dirección Ejecutiva Nacional de Honduras

Colonia Florencia Sur, 2da calle, Avenida Los Pinos Condominios Nuevos Horizontes, Apartamento #1
Tegucigalpa, Honduras, C.A.
Tel: (504) 2239-1431/2239-6015.

Dirección Ejecutiva Nacional de Guatemala

4ta Calle, 5-33 zona 1
Guatemala, Guatemala, C.A.
Tel: (502) 2251-3622



PLAN TRIFINIO

La Isla, Metapán, El Salvador.



Plan Trifinio, es un organismo regional que forma parte del Sistema de Integración Centroamericana (SICA), instancia regional que impulsa un proceso de desarrollo transfronterizo y de integración en el territorio, con el fin de mejorar las condiciones de vida de las comunidades y en equilibrio con el medio ambiente.

Nace el 12 de noviembre de 1986, con la firma del acuerdo de cooperación técnica y financiera entre los gobiernos de Guatemala, El Salvador y Honduras, con la Comunidad Europea, la Organización de Estados Americanos y el Instituto Interamericano de Cooperación para la Agricultura.

En este proceso, de desarrollo transfronterizo y de integración de la región centroamericana, se firma el tratado para la ejecución del Plan Trifinio en Noviembre de 1997, el cual, reconoce al territorio como una Unidad Ecológica Indivisible, delimita espacio de intervención; define competencias de la Comisión Trinacional del Plan Trifinio (CTPT), ente encargado de tutelar la ejecución del Plan Trifinio, de su permanente actualización y es la máxima autoridad de carácter regional Trinacional.

Dicha Comisión Trinacional del Plan Trifinio (CTPT), integrada por los Vicepresidentes de Guatemala, El Salvador y el designado presidencial de Honduras, posee personería jurídica propia, autonomía administrativa, financiera y técnica, contando con una Secretaría Ejecutiva Trinacional cuya finalidad es contribuir a la realización de los objetivos del Tratado para la Ejecución del Plan Trifinio y de sus instancias permanentes como la Dirección Ejecutiva Nacional de Plan Trifinio la cual cuenta con un Director Ejecutivo Nacional por país, quienes son designados por el respectivo Vicepresidente o Designado a la presidencia, siendo los enlaces directos y encargados de organizar, acompañar y dar seguimiento a las acciones en cada nivel de gestión de cooperación a nivel nacional.

Comisión Trinacional de Plan Trifinio

Dr. Félix Ulloa
Vicepresidente de la República de El Salvador

Lic. Guillermo Castillo Reyes
Vicepresidente de la República de Guatemala
contacto@vicepresidencia.gob.gt

M.Sc. Ricardo Álvarez
Designado Presidencial de la República de Honduras

Secretaría Ejecutiva Trinacional

M.Sc. Federico Franco Cordón
Secretario Ejecutivo Trinacional
ffranco@plantrifinio.int

Directores Ejecutivos Nacionales de Plan Trifinio

Lic. Jorge Urbina
Director Ejecutivo Nacional de El Salvador
jorgeurbina2003@yahoo.es

Lic. Guillermo Díaz
Director Ejecutivo Nacional de Guatemala

Lic. Cristian André Acosta
Director Ejecutivo Nacional de Honduras
cacosta@plantrifinio.int

Plantrifiniooficial 

Plantrifinio 

Plan_trifinio 

www.plantrifinio.int

Plan Trifinio y PROESA firman convenio de cooperación interinstitucional



En el marco de las celebraciones por el Bicentenario de la Independencia de Centroamérica de la corona española, Plan Trifinio firmó un convenio de cooperación con el Organismo Promotor de Exportaciones e Inversiones de El Salvador, PROESA.

La participación de las municipalidades de la región Trifinio salvadoreña será determinante para el adecuado desarrollo de este ambicioso proyecto que busca potenciar las exportaciones e importaciones en esta región, como parte del Plan Nacional de Gobierno

que impulsa el Presidente Nayib Bukele y el Plan Maestro Participativo de la Región Trifinio que desarrolla el organismo regional.

“Ustedes son parte fundamental, como alcaldes de los 12 municipios salvadoreños que componen la Biosfera transfronteriza Trifinio-Fraternidad y los 8 municipios del Plan Trifinio, y que no solo están invitados a esta gran aventura para el desarrollo de la región, sino que, son parte constitutiva del mismo. No se podría lanzar este proyecto sin una participación directa o un



involucramiento de ustedes para garantizar esa gobernanza local en la región”, expresó el Vicepresidente de la República, Dr. Félix Ulloa hijo, al referirse a la importancia que tiene la participación de los gobiernos locales en este ambicioso proyecto que busca el desarrollo integral de toda la región Trifinio.

El convenio interinstitucional, firmado en el municipio de Metapán, busca garantizar que las sinergias de ambos organismos contribuyan, en armonía y protección del medio ambiente, un desarrollo social y económico de los municipios de la región Trifinio.

“Tenemos que sumarnos a esa dinámica, tenemos que insertarnos en esta política de gobierno, para que desde los gobiernos locales, cada uno de ustedes como jefe edilicio en sus

municipios sepan identificar cuáles son las áreas prioritarias y ahí van a encontrar la mano amiga de todas las instituciones del estado, del Ministerio de Agricultura y Ganadería, de Medio Ambiente, de PROESA que nos ayudará identificándonos esos nichos de mercado internacional, estamos entrando en una nueva etapa en el país, de recuperación, de revisión, de reorientación con todo lo que perdimos durante 30 años”, puntualizó el Dr. Ulloa, vicepresidente de la República y miembro de la Comisión Trinacional de Plan Trifinio.

Al acto de firma de tan importante convenio de cooperación asistieron representantes del Cuerpo Diplomático acreditado ante el Gobierno de El Salvador, así como representantes de diversas agencias de cooperación internacional.

Conferencia sobre el futuro de Centro América



San Salvador, lunes 13 de septiembre 2021. Los retos y desafíos para avanzar hacia la unión centroamericana, fue abordada este lunes 13 por los vicepresidentes de las repúblicas en la “Conferencia sobre el futuro de Centroamérica” la cual fue inaugurada por el Vicepresidente de El Salvador, Dr. Félix Ulloa hijo y altos funcionarios del istmo.

“El mensaje de El Salvador, del gobierno del Presidente Nayib Bukele y del pueblo, es seguir luchando por la unión de Centroamérica, crear la patria grande y el sueño de Morazán, que

nuestra región sea una y próspera”, expresó Dr. Félix Ulloa hijo, a más de 250 representantes de instituciones relacionadas con la región.

“Queremos avanzar hacia la unión centroamericana, reconociendo que hay diferencias, pero sí nos puede llevar a la unión que tanto le debemos a la población”, reiteró el Vicemandatario salvadoreño en momentos que se conmemora el Bicentenario de la independencia de las repúblicas y el 30 aniversario del Sistema de Integración de Centroamericana, SICA.



La Conferencia también se hizo presente el Vicepresidente de Guatemala, Guillermo Castillo, quien calificó de “muy oportuno este ejercicio en los 200 años de independencia, el Vicepresidente Ulloa ha estado muy cerca en estos procesos de integración y trabajando para que juntos resolvamos los problemas comunes y para que beneficiemos a nuestras poblaciones. Por eso estoy aquí para avanzar hacia esa unión”.

En esa misma línea se pronunció la Vicepresidenta de Costa Rica, Epsy Campbell,

“hablar del futuro de Centroamérica en la conmemoración de 200 años de vida independiente es un eje central para un compromiso colectivo entre los países”. “Centroamérica está llamada a dar un salto en su desarrollo en su modernización con una economía más articulada a los mercados globales”, afirmó Campbell.

Por su parte, el Primer Designado a la Presidencia de Honduras, Ricardo Álvarez, hizo un llamado a la comunidad internacional y organismos cooperantes, “para que nos



ayuden a encontrar los mecanismos en conjunto, para trabajar y darles las mejores oportunidades a nuestros centroamericanos, y mejores como las que se dan en el extranjero”.

“La Unión Europea es un gigante económico y puede ser un ejemplo e inspiración para la integración centroamericana. Al final la crisis puede ser una bendición porque allí viene la inventiva, y nosotros estamos allí para apoyarles”, respondió en su exposición Edoardo Pucci, embajador de Italia en El Salvador.

Para ello, es necesaria “una visión compartida

del futuro centroamericano, el cual tiene que basarse en iniciativas para un desarrollo sostenible, solidario e inclusivo”, explicó en su intervención Demian Regehr, representante de la Fundación alemana Hanns Seidel.

Otra importante nación europea se sumó al proyecto “España colaboró en la construcción de la paz, Centroamérica ocupa un lugar primordial para la cooperación española en países como Guatemala, El Salvador, Honduras y Nicaragua. Seguiremos ayudando y trabajando en áreas prioritarias y el SICA, con relaciones estrechas por la solidaridad y la cooperación”,



manifestó Pilar Cancela, Secretaria de Estado de Cooperación Internacional de España.

Para la Viceministra de Relaciones Exteriores de El Salvador, Adriana Mira, “no podemos postergar más la construcción del futuro que necesitamos, el cual requiere una fuerte institucionalidad regional con beneficios completos, reales y tangibles para nuestros países”.

El Salvador va en esa ruta, “el Presidente Nayib Bukele promovió la unidad y el tema de la vacuna fue parte de esa unión y nos

ha ayudado a entender que debemos ir en el mismo camino”, aseguró Javier Argueta, Asesor jurídico de la Presidencia de la República de El Salvador y presidente de la junta directiva del Instituto Centroamericano de Administración Pública (ICAP).

El Presidente Nayib Bukele en una ocasión dijo que quisiera que su hija, al tener 18 años fuera una ciudadana centroamericana, ojalá que nosotros podamos cumplir el sueño de Morazán y darle a la hija del Presidente Bukele la nacionalidad Centroamericana”, concluyó en la conferencia el Vicepresidente Félix Ulloa.

Distribución de nanogro y fertilizante mineralizado para parcelas demostrativas.



Gracias al acuerdo de cooperación entre la Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio El Salvador y el Centro Nacional de Tecnología Agropecuaria y Forestal "Enrique Álvarez Córdova", CENTA, firmado en febrero del presente año, parte del equipo técnico de Plan Trifinio recibió jornadas de capacitación en "Validación y establecimiento de parcelas demostrativas".

Las parcelas demostrativas son espacios destinados a un cultivo específico (frutas, hortalizas, café y aguacate) donde se validan tanto los métodos de manejo del cultivo como

la efectividad de los insumos aplicados, en este caso el uso de nanogro y el fertilizante orgánico mineralizado producido en las instalaciones del Sistema Tecnológico de Producción Agrícola, SISTAGRO, y así como los insumos agroecológicos biofoliares y repelentes de insectos y hongos.

Durante el mes de septiembre, la Unidad Técnica de Plan Trifinio El Salvador ha realizado trabajo de campo para identificar 50 productores de hortalizas; 50 productores de café; y 50 productores aguacate Hass en los municipios de San Ignacio, La Palma y



Cítala, en el departamento de Chalatenango, para delimitar y establecer parcelas de validación. La Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio El Salvador comprometido con el desarrollo sostenible y sustentable con el medio ambiente, promueve el uso de técnicas, métodos e insumos agroecológicos, que mejoran la calidad de vida de los beneficiarios a través de productos alimenticios que impacten de manera positiva en la salud de las familias.

La metodología de trabajo consiste en identificar a los productores; realizar

un análisis de suelos para conocer la disponibilidad de nutrientes del mismo (macro y micro elementos), para luego trabajar hombro a hombro junto a los productores en mejorar las condiciones del suelo y la plantación para obtener frutos con mejor calidad.

Los criterios que se utilizan para la identificación a estos productores llevan implícito el componente social, debido a la necesidad que existe que los líderes comunitarios fomenten y tengan capacidad de replicar este sistema de cultivo dentro de sus entorno comunitario.

Gira de intercambio de experiencia en Diplomado de producción de cultivos en Casa Malla.



Plan Trifinio comprometido con el desarrollo sostenible y sustentable de región Trifinio, desarrolla el Diplomado “Producción de Cultivos en Casa Malla”, en la que se forma a 15 jóvenes de los municipios de La Palma y San Ignacio, en el departamento de Chalatenango, con técnicas y conocimientos que les permita enfrentar las dificultades del cambio climático en sus comunidades.

Con el propósito de motivar e incentivar a estos jóvenes, la Dirección Ejecutiva Nacional del Plan Trifinio El Salvador, a través de la Unidad

Técnica, organizó una gira de intercambio para conocer la experiencia de otro diplomado que imparte Plan Trifinio sobre “Producción de Cultivos en Invernadero” que se desarrolló en las instalaciones del Sistema Tecnológico de Producción Agrícola, en Metapán, Santa Ana.

“Es importante que conozcan los ambientes en los que se trabaja en municipios como Metapán, donde se presentan condiciones totalmente distintas a Chalatenango. La experiencia y el conocimiento son la clave del éxito” enfatizó Ing. Luis Molina, Técnico



Agrónomo Plan Trifinio, que atendió la gira del grupo juvenil que llegó desde Chalatenango.

En esa visita a SISTAGRO Metapán, los miembros Unidad Técnica explicaron las ventajas de hacer uso de las instalaciones para cultivos en ambientes controlados; así como las diferencias entre casa malla e invernadero, definiendo sus usos, a partir del entorno y factores elementales como la humedad, temperatura, calidad del agua y disponibilidad de nutrientes en el suelo.

Así mismo, Brayan Mazariegos, graduado del diplomado en producción de “Cultivos en invernadero”, desarrollado en Metapán, compartió su experiencia y la de sus compañeros, expresando que el diplomado

“Fue una experiencia grandiosa, adquirimos conocimientos que en algún momento no pensamos que podíamos tener, nosotros solo teníamos la mentalidad comprar y no producir; sin pensar qué químicos son dañinos y los llevamos a nuestros hogares”.



“El objetivo de estos diplomados es desarrollar sus conocimientos y habilidades para que ustedes puedan producir y ayudar a producir cualquier cultivo de forma orgánica en sus comunidades y municipios” Afirmó Ignacio Rivera, técnico del Plan Trifinio.

Durante 4 meses, los 15 jóvenes realizaron y aprendieron sobre el manejo agronómico de cultivos de tomate, chile verde y pepino, iniciando el proceso desde cero, desde la germinación de la semilla y su desarrollo; aprendieron a identificar las plagas y enfermedades para su manejo agroecológico

para su óptimo crecimiento; así como realizar, con técnica, el corte de cosecha y manejo postcosecha, todo esto impartido bajo la metodología “Aprender haciendo” que se realizó en las instalaciones del Sistema Tecnológico de Producción Agrícola, SISTAGRO, San Ignacio, Chalatenango.

Los objetivos principales de SISTAGRO son llevar a los beneficiarios tecnologías innovadoras de producción; buenas prácticas agroecológicas; y estrategias de mercado que permitan un adecuado comercialización de sus productos.



Plan Trifinio

"Agua sin fronteras"

El Salvador • Guatemala • Honduras

Cultivos de café, La Palma, Chalatenango,
El Salvador.

Tel: (503) 2442-0475
www.plantrifinio.int

 Plantrifiniooficial

 Plantrifinio

 Plan_trifinio